

co, donde murió. Cuando se supo aquí su fallecimiento se cerró el comercio, y la mayor parte de las señoras se vistieron de luto, único caso que se ha dado de un sentimiento tan general en esta población.

El 7 de Enero de 1866, se encargó el Sr. Cura D. José de Meza hasta el 28 de Febrero de 1868, que le entregó la Parroquia al R. P. Fr. Luis M. Amaya, quien estuvo encargado de ella sólo 11 días.

El Sr. Cura D. José de Meza aun vive: es Cura propio de Jala, en el Territorio de Tepic, en este Arzobispado.

El 11 de Marzo de 1868, recibió el encargo de esta Parroquia el Sr. Cura propio de la de Ayo el Chico, D. Clemente Pérez y Sánchez; hasta el 4 de Noviembre de 1876, que le entregó al Sr. Cura interino D. Guadalupe L. Padilla; pero quedó encargado de la Parroquia desde esta fecha el M. R. P. Comisario General de Franciscanos Fr. Buena-ventura Portillo, actual Illmo. Sr. Obispo de Chilapa. La biografía de este Illmo. Señor la pongo en capítulo aparte.

El 5 de Enero de 1877 se encargó el Sr. Padilla, y el 1.º de Junio del mismo año, le dió posesión de este Curato y su jurisdicción al Cura propio Manuel Portillo, quien fué nombrado por el Illmo. y Rmo. Sr. Dr. D. Pedro Loza, en auto de 8 de Mayo del mismo año, y tomó la colación canónica el 17 del mismo mes.

## Capítulo XXIX.

### Estado actual del Departamento.

(Diciembre 31 de 1888.)

Este Departamento es del primer Cantón del Estado de Jalisco. Es Distrito electoral: lo forma este Departamento y el de Cuquío, con las municipalidades de Zapopan, Tala, S. Cristóbal, Cuquío, Yahualica é Ixtlahuacán del Río: tiene un Diputado propietario y otro suplente en el Congreso General. En la última elección es diputado propietario el C. Salvador Cañedo y suplente el C. Lic. José López-Portillo y Rojas; tiene otro representante en el Congreso del Estado, un propietario y un suplente.

Es Administración de Rentas de todo el Cantón, de que son subalternas las Receptorías de S. Pedro, Zapotlanejo, Chapala, Tlajomulco y Cuquío: dependen inmediatamente de esta Administración las Subreceptorías de Tala y San Cristóbal.

El Departamento está dividido en lo civil en tres Municipios: Zapopan, Tala y San Cristóbal; por lo Eclesiástico en tres Parroquias: Zapopan, que pertenece á la Vicaría General del Arzobispado, la de Tala á la Vicaría foránea de Ameca y la de San Cristóbal á la de Cuquío.

#### Municipalidad de Zapopan.

Zapopan: etimología *Tzapoltzapote* ó chirimoya; *pan*, lugar donde se dan los zapotes.

Fué fundada en 1541 ó 1445, por el Padre Segobia y Nicolás Bobadilla. En 1609 se erigió en Parroquia; en 1824 se elevó á Villa; en 1826 á Directoría Política, después en Distrito electoral, y en 1888 á Administración de Rentas de todo el Cantón.

Situación geográfica: dista 2 leguas al O. N. O. de Guadalajara, en los 20° 44' 20" latitud N. y á los 4° 7' 23" O. de México. Está situado en un plano arenoso, bien orientada la población; todas sus calles son rectas y anchas en lo general, aunque muy desigual el piso por lo deleznable del terreno, ninguna está empedrada. Hay dos templos: la Iglesia Parroquial recién reedificada; todos los altares son de orden jónico; el cañón de la Iglesia es dórico, se está fabricando un Hospital y Casa de Ejercicios. La casa cural en buen estado. El otro templo es el Santuario de Nuestra Sra. de Zapopan: el exterior es muy antiguo; el interior es hermoso, con una bonita cúpula bastante elevada; el cañón de la Iglesia dórico y los altares de orden corintio: unos y otros de compuesto: una bonita Capilla dedicada á Jesús, María y José. Tanto la Iglesia como la Capilla están estucadas de blanco y doradas.

Por la devoción que la ciudad de Guadalajara y pueblos comarcanos le tienen á la Imagen de la Santísima Virgen y á Jesús, María y José, es muy frecuentado por los fieles este Santuario; con las limosnas que dan los fieles se sostienen el culto y los Padres Capellanes.

Antes de las leyes de Reforma, el 5 de Octubre de cada año traían la Imagen de Ntra. Sra. de Za-

popan de Guadalajara, á donde la llevan todos los años el 13 de Junio; después de haber hecho la visita á todos los templos de la ciudad la volvían á su Santuario, con gran solemnidad: se venía toda la ciudad, se formaban danzas hasta 18 ó 20. Estas son unos bailes de fantasía; representan los danzantes á los indios antes de la conquista en sus bailes religiosos; danzan al compás de una música indígena, que es el *teponastli*. Este es un palo circular hueco con unas hendiduras y unas tablitas que las tocan con un bolillo con lana; según como lo tocan varían las notas y forman sonos que acostumbraban los antiguos habitantes mexicanos.

Como la Virgen de Zapopan en el siglo pasado fué jurada por ambos Cabildos patrona de Guadalajara, venían en el coche con la Imagen dos Canónigos y dos Regidores. Al coche en que traían á la Imagen el pueblo le quitaba los caballos, y el soberano pueblo jalisciense arrastraba el mencionado coche: esto lo hacía con plena espontaneidad, que hasta se peleaban por los cables que le ponen al coche.

En 1821, la guarnición militar de la ciudad juró Generala á María Santísima de Zapopan, de todas las fuerzas del Estado; y como á Generala de División, se le hacían todos los honores de ordenanza, tanto cuando la llevaban de esta villa á Guadalajara, como cuando la traían; marchaba toda la tropa de las tres armas; con los cañones más grandes de la artillería se tiraban los veintiun cañonazos de la salva de Ordenanza como á General en Jefe de una División. En 1853, á los Grales. Uruga y Blancarte, la Nación le concedió á cada uno una

Cruz de Honor, y ambos se las donaron á la Imagen de María Santísima de Zapopan; en las grandes solemnidades se adorna la Santísima Imagen con banda azul con borlas de oro, como Generala de División, las dos cruces de honor y bastón de oro, en señal de jurisdicción, por patrona de Guadalajara.

En las calles del barrio de la Parroquia de Jesús, en el camino y en las calles de entrada á esta villa, decían *loas* cuando se aproximaba el coche de la Virgen. La señal de que en alguna casa iba á haber *loa*, era una mesa cubierta con una cortina, junto á alguna ventana tapada con una sobrecama; en el camino, la mesa y un respaldo de carrizo con la sobrecama, era la señal de que allí iba á haber *loa*; se paraba toda la concurrencia y los que tiraban el coche de la Santísima Virgen; un hombre del pueblo, vestido de fantasía (de moro, indio ó al estilo de los antiguos caballeros cruzados) saltaba sobre la mesa y pronunciaba un discurso en elogio de la Virgen; concluía el discurso ó versos, soltando al aire alguna paloma adornada de listones ó tiraba sobre la multitud décimas y agasajos.

Las calles se cubrían de lazos de ropa y verdura; muchos cohetes y granadas que se abrían al pasar el coche soltando al aire palomas blancas. En fin, para Guadalajara era un día de fiesta y paseo; se cerraban la mayor parte de las tiendas y todos los talleres de los artesanos, porque todos se venían á Zapopan.

Pero después de las leyes de la llamada Reforma, ¿qué es lo que pasa? un Canónigo y alguna otra persona llevan á la Sagrada Imagen metida

en un cajón, ocultando el día de la traida de Guadalajara á esta población, para que el soberano pueblo no venga á obsequiar á su antigua Patrona, (en este año, 1888, el C. Gobernador permitió algo que no la trajeran tan oculta). No obstante, el día 5 de Octubre todavía hay un paseo en esta villa, que dura dos ó tres días: vienen 8 ó 10 danzas de la capital y bailan en el atrio del Santuario.

En el exconvento, en una parte viven los PP. Capellanes, que son de los Religiosos exclaustados, la otra, que es la mayor, se está arruinando; por lo regular es cuartel del Ejército permanente.

El antiguo Obispado es hoy la Casa Municipal: se le han hecho reformas importantes: en ella están la Directoría Política, el Salón de sesiones del Ayuntamiento, la Administración de Rentas, la Tesorería Municipal, los Juzgados constitucionales, las dos Escuelas del Estado, para niños de ambos sexos, las cárceles para los reos de ambos sexos. Está proyectado un teatro. La huerta de la misma Casa Episcopal se separó de ella: se tiraron las tapias y se formó un bonito jardín público que adorna mucho á la villa; es el único paseo donde se reúnen las familias: tiene una fuente y 16 faroles. Ultimamente se reformó y se le puso una buena banqueta para el paseo.

El alumbrado público está muy bueno: hay 40 faroles. Existen 7 fuentes públicas y muchas particulares. Se han reedificado muchas casas particulares, bastante cómodas y decentes.

El padrón dá un censo de

Hombres, 885; Mujeres, 915; Total, 1, 800.

En capítulos por separado hablaré del comercio, industria y agricultura.

Al Sur de la villa hay un barranco que llaman *El Profundo*: existen unas vertientes de agua muy buena; se filtra por los paredones de xal; es tan pura como la destilada. Está en proyecto hacer unos baños. Al mismo viento corre un arroyo que llaman de *La Campana*: es de agua fría muy saludable. Al S. E. se le junta otro arroyo *El Chochocastli*. Al Este un poco más adelante de la junta del *Chochocastli* se reúne el del *Colomo*: esta agua es tibia. El *Colomo* es preciosísimo: es una barranca en que de los paredones saltan multitud de chorros de agua de todos temples: se han formado baños rústicos de zacate y son muy concurridos por los habitantes de Guadalajara. Al Este de la misma villa hay otro remaniente de agua que llaman *El Aguacero*: su mismo nombre indica que el agua vierte en gotas como las del *Profundo*.

Si se realiza el proyecto de traer las tranvías de Guadalajara, tanto para la villa como para la ciudad servirán mucho, para la primera por su progreso y adelanto, y para los habitantes de la segunda, para tener un lugar de recreo para los enfermos donde convalecer de sus males, por ser tan buena y saludable la temperatura de Zapopan, y sus aguas tan medicinales, tanto para beber como para bañarse.

En las únicas dos huertas que hay, se da fruta de muy buena clase en abundancia: en la del Convento hay un gran tanque de agua muy alabado por los bañadores.

Techistlán, etimología, *Techictli* (cierto pájaro)

*tlan, en.* Vulgar corrompido *Tesistán*: pueblo al N. O. de la Cabecera, á 4 leguas y 6 de la capital: es Comisaría Municipal, Vicaría fija de Zapopan, hay Juzgado del Registro Civil. Se ignora cuando haya sido la fundación de este pueblo. Está situado en un plano bastante fértil: es húmedo; al Sur corre un arroyo de buena agua: al Norte hay una serranía en la que últimamente se han descubierto muchas minas de distintos metales: oro, plata, cobre, azogue, ulla, etc., etc. Si éstas se explotan es un porvenir de riqueza no sólo para el pueblo de Tesistán, sino para todo el Departamento y aun para el Estado de Jalisco.

De las calles de la población la principal no es recta; las otras si lo son: tiene una Iglesia grande, muy aseada; la casa cural es regular; hay dos escuelas para niños de ambos sexos. Los vecinos son labradores, y los indígenas llevan carbón y leña á Guadalajara.

Población: hombres, 824; mujeres, 842: total, 1,666. Las enfermedades más frecuentes son la fiebre, pulmonía, hidropesía: en los niños la viruela, que en todo el Municipio se ha hecho una enfermedad endémica.

Ichcatlán, etimología, *Ichatl* (abeja), *tlan, lugar de.* Por corrupción, *Iscatán*.

Este pueblo está al N. de la cabecera, á 10 leguas, é igual distancia de la Capital. Está ubicado en un escalón de la Barranca del Rio Santiago, como á dos tercios de su profundidad. La temperatura es muy caliente, no hay ninguna enfermedad dominante, se dan todas las plantas y árboles de tierra caliente, menos la palma de coco; el ca-

mino es pintoresco pero muy fragoso; la vejetación es exuberante.

Es Comisaria Municipal; hay dos jueces, uno político y otro judicial; registro civil: es Vicaría de la Parroquia de Zapopan. La Iglesia es de bóveda de buen tamaño, con una torre de dos cuerpos, está paramentada de todo lo necesario para el culto. Tiene una escuela maternal, pagada por fondos del Estado; el giro principal es el cultivo de la caña; hay dos pequeños trapiches y las huertas de plátano, naranja, ciruela, etc., tienen para el riego varios arroyos. Está en proyecto hacer una fuente pública en la plaza. Esta mejora es muy importante.

Población. 1.027 habitantes.

Atemajac, etimología: *dividido por las aguas*.

La fundación de este pueblo es antiquísima: antes de la Conquista era cacicazgo del Reino de Tonalán. Está situado al Este de esta Cabecera, á 1 legua, y al N. de la Capital, á 1 legua también. Su temperatura es templada; el piso plano, y sus calles rectas; al N. pasa el rio de la Fábrica, y al S. otro arroyo.

Es Comisaria Municipal; hay una escuela maternal del Estado. La Iglesia es de tres naves de bóveda, recién reedificada; muy aseada: pertenece á la Parroquia de Zapopan, y está paramentada de todo lo necesario. La patrona es una imagen de Ntra. Sra. del Rosario, muy buena escultura, probablemente es de las esculturas que mandó Felipe II, Rey de España. El 15 de Agosto se celebra una buena función religiosa: se hace un paseo, al que concurren muchas personas de Guadalajara,

de las fábricas y pueblos comarcanos. En la torre hay una campana grande fundida en 1719 y consagrada en 1744 por el Sr Tejada. El giro principal es la labranza, la cantera y siembras de riego. Las mujeres se dedican á la hortaliza, que llevan á la Capital, y moler chocolate y tortillas que venden en la capital y en las Fábricas.

Población: hombres, 824; mujeres 623: Total 1447.

Santa Ana Tepetitlán; etimología *Tepec, ti cerro; ti tlán, sobre ó junto*. Está al Sur de esta villa como á 5 leguas de la capital al S. O., á 4 leguas, situado cerca del cerro del Colli: es Comisaria Municipal; hay dos jueces el político y el judicial, oficina del registro civil. Antiguamente pertenecía á la Parroquia de Zapopan: desde el Gobierno del Gral. Leonardo Márquez, por su solicitud se agregó á la de Toluquilla: tiene Iglesia, dos buenos salones para las escuelas de niños y niñas.

Este pueblo es conocido con el nombre de Santa Ana de los Negros: sus habitantes han tenido muy mala fama, la de ladrones; con mucha frecuencia sitiaban al pueblo la policía de la capital y las acordadas de los pueblos vecinos y haciendas, y sacaban muchos robos; han fusilado á muchos indígenas de este pueblo. En la actualidad comercian con leña que llevan á Guadalajara.

Población: 1,394 habitantes.

Nestipac, etimología, *Nextli senisa-pac, en*. Este está al O. de su Cabecera, á 5 leguas: distante de Guadalajara, 7; es Comisaria de Policía, y de la Parroquia de Zapopan: la Iglesia es de tres naves toda estucada y dorada con oro fino; sumamen-

te aseada y bien paramentada. El 25 de Julio celebran la fiesta de su Santo patrón Santiago. Hacen *tastuanes*, que es una representación del martirio del Santo Apostol, y su aparición en España: es una diversión muy grotesca é incivil; representan al Santo Apostol, con un indio montado á caballo, vestido de *charro*, con banda terciada encarnada; el sombrero adornado también de encarnado; el caballo con gualdrapa y pechera, encarnado todo; el Santiago trae una espada en la mano; los *tastuanes* son hasta dieciseis; todos con unas máscaras tan horrosas (que para demonios necesitan retocarse) que causan miedo á los muchachos; el jefe representa al rey *Herodes* y su secretario *Tastuanerote*: ambos están vestidos de militares, y los demás de fantasía; todos armados con macanas de madera: dos, que llaman *capitanes*, no tienen máscaras, pero en la cabeza se ponen una especie de tocado con listones de muchos colores; los listones tienen más de tres cuartas de largo: estos capitanes traen espadas de acero. Comienza el representado al son de la chirimia y la caja, música que hay en todos los pueblos, y que consiste en un pito chico que da notas muy altas y un tambor que da notas bajas. Ponen un tablado á un lado de la iglesia (éste muy mal puesto y lo hacen de varas flexibles); los capitanes á fuerzas y á cintarazos, hacen subir á todos los *tastuanes* á aquel tablado; después que han subido todos (que parecen una legión de diablos) comienzan á tirar con fruta verde y confites grandes á la concurrencia: la tiran con tal fuerza, que ya han descalabrado al que le dan (á mí me dieron con un membrillo verde en una oreja, que

eché bastante sangre por el oído. Estaba yo bastante lejos de la escena; estaba fuera del cementerio á mas de 50 varas de distancia del tablado, si me han dado en la sien, no estoy escribiendo esta historia). Después que han tirado grandes paños llenos de fruta, se bajan del tablado y van á matar al Santiago; lo bajan del caballo, lo acuestan en el suelo para quitarle las espuelas, dilatan mas de una hora, conservan el horror que los indios les tenían á los conquistadores, por las *espuelas*, por las cuales les llamaban *gachupines*, hombres con hierros en los zapatos (según el Dr. D. Agustín Rivera). Al pobre mártir, después de dos horas de estar tirado en el suelo húmedo y al rayo del sol, en el mes de Julio al medio día; por fin resucita, monta en un buen caballo y arremete contra los *tastuanes* sus verdugos, á cintarazos y machetazos: mas se quitan los tiros con las macanas ó machetes de palo, otros se dejan dar cintarazos porque son *tastuanes* por voto al Santo Apóstol Santiago.

Esta farsa tiene recitado en mexicano y castellano: es un *totum revolutum* de algarabía, que ni ellos solos se entienden.

He trabajado mucho por quitarles esta diversión grotesca é incivil, pero aun no he conseguido nada; es sumamente difícil quitar las primitivas costumbres de los pueblos. Probablemente los *Tlatacni* son desde los primeros años después de la conquista.

El pueblo está situado en una colina: tiene una temperatura magnífica; todos sus habitantes están sanos, muy robustos y bien formados; son muy caballeros, y las mujeres muy afectas al lujo y la de-

encia; todas las casas, aunque pobres, están muy aseadas y bien puestas; hay escuelas; los más de los indígenas saben leer y escribir.

Se dedican á la agricultura en los pocos terrenos que les han quedado; hay un manantial de agua muy buena. Por instancias mías están haciendo una presa para regar gran parte de sus terrenos; creo que esta mejora va á ser un porvenir de riqueza para este pueblo, cuyos habitantes son laboriosos y emprendedores.

Población: hombres, 279; mujeres, 233: total 512.

Ocotlán, etimología: *Ocotl*, *ocote*; *tlán*, *en*. Por corrupción generalmente le llaman Ocotán; también es conocido con el nombre de "Pueblo de los Cedazos." Está al S. O. de Zapopan, á distancia de 2 leguas y 4 de Guadalajara. Está situado en un valle muy arenoso y estéril, sin agua, sin terrenos: sólo tienen casi las calles del pueblo; el fundo legal y otros grandes terrenos que tenían, los han vendido, estando los indios en la embriaguez. Me han informado que vendieron fanega de tierra de pan llevar, por una botija de vino mezcal, otros terrenos los han perdido por ventas de lesión enormísima. Es el pueblo más pobre del Municipio. Es Comisaría de policía. En lo Eclesiástico pertenece á esta Parroquia; no obstante su pobreza han reedificado últimamente su Iglesia, que es de tres naves, muy aseada y paramentada de lo necesario para el culto.

El Santo Patrón de este pueblo es S. Juan Bautista: hacen función el 24 de Junio. Después de la función de Iglesia, salen los "Hüehüe" y los

Juanes: los primeros, que quiere decir *viejos*, son solamente de 10 á 12: se ponen máscaras blancas de barro y unas grandes pelucas de cerda ó pita blanca, bailan muy acompasadamente; sus movimientos son tardíos, no saltan, porque por la avanzada edad que representan, no pueden brincar: todos sus movimientos los hacen al son de un violín, que es la música que usan los hüenhüenchis. Los segundos representan á los antiguos caballeros cruzados de S. Juan. Los dichos Juanes, sobre su vestido ordinario de calzón blanco ancho y camisa, se ponen un calzón corto encarnado, adornado de encajes, una banda terciada encarnada, sombrero de ala tendida con grandes bandas encarnadas; montan en caballos, por lo regular muy flacos, con mantillas, pretales y otros adornos, todos encarnados; la montura llena de cascabeles. El quehacer de estos caballeros es correr en los caballos, con unos pollos en la mano, gritando: "¡San Juaaaan, San Juaaaan!!" en esto se ocupan dos ó tres días, sin hacer más.

Por falta de trabajo ó industria han emigrado muchos indígenas á las haciendas inmediatas: hubo tiempo en que su población era de más de mil habitantes; en la actualidad son hombres 256, mujeres 246: total 502 habitantes. Existe una escuela maternal del Estado. En este pueblo se conserva la raza indígena pura; no hay ningún vecino; los más saben el idioma mexicano; son muy apegados á sus antiguas tradiciones, las conservan en mexicano.

Jocotlán: etimología, *joco*, fruta; *tlán*, lugar. Por corrupción le llaman *Jocotán*, por estar dividi-